

クラッシー

CLASSY

発行 筑後八女地区 西日本新聞エリアセンター
 企画 イースタンコミュニケーションズ
 印刷 東兄弟印刷所 TEL 0943-24-2111
 八女市祈祷院 5 6 3 〒834-0025
 HP: www.wing8.com/dcity-yame/

「クラッシー」は毎月発行します。紹介したい地域の行事や趣味のサークル、愉快的仲間達その他読者を楽しくさせ、元気づけ人や社会のお役に立つ原稿を募集します。

1 JAN

日	月	火	水	木	金	土
			1	2	3	4
2	6	7	8	9	10	11
13	14	15	16	17	18	19
20	21	22	23	24	25	26
27	28					

日 SUN	月 MON	火 TUE	水 WED	木 THU	金 FRI	土 SAT
-------	-------	-------	-------	-------	-------	-------

心配ごと相談 (八女市) 八女市社会福祉会館 1月5日・19日 黒木町ふじの里 1月5日・19日 上陽町地域福祉センター 1月12日・26日 立花町かがやき 1月12日・26日 法律相談 (要予約) 八女市社会福祉会館 1月14日 黒木町ふじの里 1月21日 上陽町地域福祉センター 1月28日	司法書士相談 黒木町ふじの里 1月14日 八女市社会福祉会館 1月21日	くろぎふるさと日曜日 毎週日曜日 上陽ふるさと市 毎週土曜日	筑後市 心配ごと相談 毎週木曜日/総合福祉センター 健康に関する総合相談 毎週金曜日/筑後市立病院
---	---	---	--

1 11月27日 先勝中
元日

2 28日 友引中	3 29日 先負大	4 12月1日 赤口大	5 2日 先勝大 松尾井財天縁日 (立花町) 鬼の修正会 (筑後市熊野神社)	6 3日 友引中	7 4日 先負中 なんでも人権相談所 (八女市社会福祉会館)	8 5日 仏滅中 べんがらの日 (べんがら村) 絵本読み聞かせ会 (八女市立図書館) 14:00~ (ゆめみらい図書館) 11:00~
9 6日 大安中	10 7日 赤口小 成人の日	11 8日 先勝小	12 9日 友引小 なんでも人権相談所 (八女市立花市民センター) (筑後市勤労者家庭支援施設)	13 10日 先負長	14 11日 仏滅若 なんでも人権相談所 (八女市黒木地域交流センター)	15 12日 大安中 子ども会 カルタ大会 少年囲碁将棋大会 (筑後市サンコア) 絵本読み聞かせ会 (八女市立図書館) 14:00~
16 13日 赤口中 新春三社詣 (八女歩こう会) 痩せ仏様御日 (八女市大籠町内会) 北山少年剣道クラブ創立30周年記念親善剣道大会 (八女市立花町体育館)	17 14日 先勝大	18 15日 友引大 べんがらの日 (べんがら村)	19 16日 先負大 社会保険個別相談会 10:00~15:00 (八女商工会議所)	20 17日 仏滅大 なんでも人権相談所 (広川町はなやぎの里)	21 18日 大安中 定例法律相談会 (要予約) 10:00~12:00 (八女商工会議所) ☎22-5161	22 19日 赤口中 サンコアまつり (~23日) (筑後市) 絵本読み聞かせ会 (八女市立図書館) 14:00~
23 20日 先勝中 滝の宮不動尊縁日 (上陽町)	24 21日 友引中	25 22日 先負小	26 23日 仏滅小 不動産に関する何でも相談会 13:00~15:00 (八女商工会議所) お風呂の日 (べんがら村) (グリーンピア八女) (温泉館きらら) (三加和温泉)	27 24日 大安小 ゆめみらい図書館 (絵本読み聞かせ会) 11:00~	28 25日 赤口長 べんがらの日 (べんがら村)	29 26日 先勝若 人生史サークル黄檗の会 (八女福祉会館) 絵本読み聞かせ会 (八女市立図書館) 14:00~
30 27日 友引中 矢部川一周ウォーク (吉田ウォーキングクラブ)	31 28日 先負中 初舞会 (黒木文化連盟)					

新年、初春、元日、元旦、祝月、年賀年始、お年玉。歳時記をひもとけば、なんと新春をことごとく言葉の多きことか。「筑紫なる観世音寺の鐘の音を思ふしづけき歳のあしたに」そこで眼にとまった釈迦空の歌一首。さて正月を睦月とも呼ぶのは何故か。ふだん人の交際、親疎はあれど正月には互いに往来し、睦まじく挨拶を交わしあい「和」の気をとすとの意もこめられていくこと。▼去年今年といえど「貫く棒のごときもの」と詠んだ虚子の句。暦をめくり過ぎ行く月日にも一貫して流れる町の、村の、ふるさとの営みもある。▼矢部川源流からの発想。"世界子ども愛樹祭コンクール"もこの春で記念すべき20周年。緑なす山、森、樹々に心を寄せ、描き応募の作文絵画木ハガキは五万点を超える。作品すべては『柚のふるさと文化館』に保存、話題作を展示。20回目のこのたびはブルガリア、中国、韓国からも。尖閣諸島沖や国際的な雲ゆきあれど世界の子どもの瞳は素直に輝いている。▼昭和18年建築、木造校舎活用この館には、八女教学の祖江崎先生業績一覽、民謡宝蔵資料、郷土出身の画家吉田民尚油彩画20点余。矢部川流域の文化遺産展示の文化(こころ)の道の駅を志向。

天宮ふんよりの文化(こころ)の道の駅を 詩人推窓 猛

卯年のお話し

ウサギは月天の使者、月読尊の神使

筑後市 坂田 健一

神社の石灯ろうの上端にはふつう宝珠が載っているものですが、田主丸町の月読神社の境内には、ウサギを載せた二対の石灯ろうがあります。

この神社は別称「サンヤさん」の呼び名で親しまれています。祭神の月読尊は天照大神の弟神にあたります。イザナギノミコトが筑紫の日向の橘の小門の櫛原で禊祓をされたとき、左の眼を洗うと天照大神が、右目を洗うと月読尊が生まれま

ました。ですから月読尊は月の神様であると同時に、目の神様として信仰されました。久留米市の篠原正一氏は、「正月、五月、九月の陰曆廿三夜の例祭には露店や、興行の小屋が市をなして、筑後一円はいうに及ばず筑前・豊後・肥前の遠来の賽者堵をなす殷盛を現し、臨時増発のバスが織るが如く集散する風景は、その信仰の深さをよく物語っている。」(『浮羽めぐり』昭和十年)と述べています。二元元年(二七三六)

聞きました。信仰は生きています。月の出を待つ行事が「月待ち」です。十五夜・十七夜・十九夜などがあり、中でも盛んなのが二十三日です。三夜待ちとも三夜供養ともいわれ、サンヤさんとして親しまれています。それに参加する集団を二十三日講といい、講員が寄り合って飲食を共にし、月の出を待ったといひます。

満月の夜、月を見て、ウサギが餅を搗いている姿を連想するのが日本人ですが、これは「餅搗き」と「望月」の語呂が似ているのと関連がありそうです。

このように、月とウサギは密接な関係にあり、月神とは月読尊(月弓尊)のことですが、久留米市御井町、高良大社に祀る高良大明神も一説では月神(月天子)といわれています。高良の神の本地は勢至菩薩とされていますが、二十三夜講で勢至菩薩を祭るところもあるそうです。高良の神と月読尊、サンヤさんは案外共通の特徴もあるようです。

ウサギは、「ウサギとカメ」「カチカチ山」「因幡の白兔」などに登場し、知略に

先年、緑内障が治癒したという人の話を現地

ウサギは、「ウサギとカメ」「カチカチ山」「因幡の白兔」などに登場し、知略に



百年」とか。この筑後地方ではどうだったのでしょうか。

ウサギは童謡にもしばしば登場します。「待ちぼうけ」「あわて床屋」「ふるさと」「ウサギのダンス」「靴が鳴る」等々。ウサギは、子供たちにとっても身近な存在です。歴史上の人物では天武天皇・源頼朝・義経、文豪には幸田露伴・尾崎紅葉・夏目漱石・正岡子規・直木三十五が卯年生まれ。著名な人がたくさんいます。このすばらしい一年に期待したいもの

ウサギの飼育小屋は小学校などでよく見られますが、家庭でも好んで飼われた時代がありました。東京では、明治四年秋頃から翌年夏にかけて、まるで熱病にとりつかれたかのように、争って飼いはじめ、ウサギの値段も一夜にして数倍に跳ね上がったといひます。

私の行きつけのお店

かぶとまんじゅう

土橋の終点で西鉄電車を降り黄色に黒のかぶと饅頭の看板を見ると故郷に帰ったとホットした。珠算道場の帰り、自転車を横づけして食べる熱熱のかぶと饅頭は天にも昇る味だった。福島へ出たおみやげにかぶと饅頭を手にバスに乗った日。かぶと饅頭の思い出はそれぞれの胸奥にセピア色になつて納められている。

半世紀前八女地方を代表する都会であった福島町の食文化を彩る一つがかぶと饅頭である。年の瀬も迫った一日、創業者今里勉さん(80)を訪ねた。饅頭を焼き始めたのは昭和31年、26歳の時でした。

その頃は1個5円の回転饅頭が主流でしたがおいしいものなら必ず売れると信じ1個10円で売り出しました。10ヶ箱に詰め100円也、おしゃれでしたよ。お隣り三福さんのラーメンが60円、かけうどんが25円でした。当時福島町には映画館や芝居小屋が4〜5軒あつて、平日でも人出が多く賑やかでした。その頃はつぶ餡にする小豆を一日一俵炊いていました。かぶと饅頭の名前はどこから?単純なことです。うちの饅頭を見た人が「こりゃ鉄かぶとのごたる」と言ったことからの命名です。昭和35年頃饅頭戦争がありました。みんな

八女農業高等学校

森林には、排出される二酸化炭素を吸収して地球温暖化を抑える働きをする環境の保全や、降雨による土壌流出を抑える土壌保全、土壌中に貯えた雨水をゆるやかに川に流して流量を安定させる水源のかん養や水質の浄化などの役割があります。このような大切な役割をもつ森林での実習を毎年行ってきました。昨年11月黒木町の本校演習林で、1年生全員が実習を行いました。昭和15年に串毛にスギやヒノキが植林され、その後、在校生による下草刈り実習が半世紀以上も受け継がれてきました。

生徒たちは、初めて持つ長鎌や鋸を使って、シダやいばら等の下草を刈ったり、間伐を体験しました。慣れない作業に苦勞しながらも学校の歴史と伝統を肌で感じていました。



1月の校内販売所(八女農みらい館)の開館日 14日(金)、18日(火)、21日(金)、25日(火)、28日(金)販売時間は、10時30分~12時30分です。多くの皆様のお越しを心からお待ちしています。

夜明け前

NHK大河ドラマ「龍馬伝」が大好評を博して終了した。龍馬役の福山雅治があまりにも恰好良すぎで、現実離れしている感があったが、それでもその時代設定に惹きつけられ心が踊った。近代日本の夜明け、新しい時代の始まりの一翼を担った坂本竜馬(龍馬)の人生は、とてつもなく重く、激しかった。

おいしいものに飢えていた時代、それに応えるように大鵬饅頭、甘太郎饅頭、大番饅頭などいくつもの店が味を競いました。私は本物、上質の味を求めて材料にこだわってききました。サクカリンやズルチン(人工甘味料)が幅を利かせていました。うちは砂糖と水飴のみ、卵も見た人が驚く程ふんだんに使いました。今も同じレシピで昔の味を守り続けています。長くお客さんと接してきて、エピソードは? 私が道の駅たちばなで焼いている時一人の女性がみえ「自分は迎春から福島に嫁いできたが、嫁姑の関係に



「夜明け前が、一等暗いんだよ」

街かど gallery

今月の山柳



神様の笑顔に見える 初日の出

あけましておめでとう
ございます
「鈴の音に幸せもらう初詣」を済まし、「賀状受ボトリと春が始動します。我が家の春が始動します。
八女川柳会 安達 昇

ハッピーワンポイント英会話

その13

" I have a stomachache "

お腹が痛いです。

前回は、スーパーのデリで大きなかたまりで売ってある食材を「私には多すぎるように見えます」と言って、小さくしてもらったりしました。

今回は、楽しい旅の途中で具合が悪くなってしまいました。ホテル内にあるクリニックを予約して、いざ診察となりましたが、どう説明しましょうか。

クリニックの医師がたずねます。

A) How are you feeling?

(具合はどうですか?)

B) Ah...I have a terrible stomachache.

(ええ、お腹がひどく痛いです。)

A) How long have you been like this?

(どれくらい、その状態が続いていますか?)

B) Since last night. I had a heavy dinner with some wine.

After that, I had a stomachache and threw up a few times.

(昨夜からです。こってりとした夕食とワインを飲みました。その後、お腹が痛くなって数回もどしました。)

A) I see. Do you have a diarrhea?

(そうですか。下痢をしていますか?)

B) Yes. May I have some medicine for that?

(はい。その薬をいただけますか?)

A) Yes. I think you ate too much. So I'll prescribe some medicine. If they don't work, please come again.

(わかりました。たぶん食べ過ぎでしょう。薬を処方します。もし、効かなかったら、また来てください。)

B) OK. I also have a runny nose, too.

(はい。鼻水も出るのですが。)

A) All right. I'll give you some medicine for that, too.

(そうですか。では、その薬も出しましょう。)

(その12)のフレーズ復習

Looks ~. (~に見えます・~そうです)

ハッピーデイズイングリッシュハウス 大坪エミ

寒の訪れと共に魚介類は、低温期を乗り切る為、体内に脂肪を蓄積する。その脂肪は人間どもに美味なるものとしてこよなく愛される。師走の初旬、美味の代表であり、九州場所でも角界の誰もが、必ず食するというアラを求めて上五島へ出掛けた。今回は旧知のN村氏の手配で、平戸島の最西端宮之浦から午前3時に出港した。好天気の情報もあり、他船が早くも島々に到着しており、我々は希望の場所に行けないようだ... (涙)。第3希望も第4希望も

釣りに関する記事の続き。釣りの楽しさや、釣りに必要な道具や技術について詳しく説明している。釣りの楽しさや、釣りに必要な道具や技術について詳しく説明している。



磯の旅人

楽しい仲間たち 北山少年剣道クラブ育成会



1月23日八女市立花体育館に八女市、八女郡を始め近隣の市町村から小学生80チーム約400名が参加して北山少年剣道クラブ創立30周年記念少年親善剣道大会が開催されます。主催クラブである

練習日は? : 毎週火・木・土曜日に北山小学校体育館で汗を流しています。監督が剣道を通して一番教えたいことは? : 礼儀作法です。どのスポーツにも言えることですが、礼に始まり礼に終わる。そこから健全な心と体が生まれます。30年の歴史の中で卒部生には、全国大会での優勝インターハイや玉竜旗での上位入賞などすばらしい実績を残した人や警察官や消防署などに勤務しながら、今も剣道を続けている人など現在立派な社会人に成長した後輩のよきお手本になっています。部員募集中です。剣道を通しての心と体づくりを一緒に楽しみませんか。部員数は? : 8名です。

花の山旅 ③ 川崎病院医師 日吉澄之。あけましておめでとう。私、昨年の花の山旅大ヒットでした。4月飛岳で福寿草満開、5月由布飯盛山でくまがい草のホームラン。阿蘇鳥帽子岳ではみまきりしま満花。6月黒髪山で10年間探し続けた黒鬚蘭に出会う。中国四川省、日本人が見たこともない凶鑑にもないアツモリ草で満塁ホームラン。7月英彦山まぼろしの滝でイワゴボシの群落。古処山では狐のカミソリ



フラブムアツモリ草 チベットアツモリ草

“Say what?”

八女に来て、18回目の正月を迎えます。不思議な話なんです、自分の人生の半分を日本、この八女で迎えました。どんな年になるでしょう。私にとって、とても「変化」がある年になります。



一番の理由は家を建てる事になったからです！ずーとアパート、貸家に住んできましたのでマイホームなんて、本当に夢みたいです。キッチンのレイアウトなど考えるだけでとってもワクワクします。

1つの残念な話しは建つ場所は八女ではありません。糟屋郡宇美町になります。主人の実家の近くに建つので、子供たちが学校の帰りは1人ではなくじいちゃんとはあちゃんに囲まれるので、八女に通勤する私は一安心。

春から家が変わっても、仕事は変わりません。八女のハッピーデイズ英会話教室を継続します。やめる事を考えられません。取りあえず、主人が八女に通ってくれた10年間と同じなように通勤して、頑張りたいと思います。

皆さんも、いろいろな変化、チャレンジ、成長など明るく迎えるように頑張ってください！Happy New Year!!

伊之坂ミキ

その昔、江戸っ子は宵越しの金は持たない...と、その気風（きぶ）のよさを粋（いき）としたようですが、宵越しのお茶とは前の日に飲んだお茶の葉を急須に入れたままにしておき、翌日これにお湯を注いで飲むお茶のことです。

宵越しのお茶

八女茶で健康



まず、一晩放置すれば、残っているタンパク質が腐敗します。夏場、一晩放置した茶殻を見ていただければよくわかると思いますが、カビで真っ白になっていたりすることがあります。腐敗したタンパク質は食あたりの原因になります。また、茶殻中に残っているカテキン類がどんどん酸化して刺激性の強い酸化物になります。このようなお茶を飲めば、胃を強く刺激して胃の粘膜に炎症を起こすことも考えられます。また、風味も著しく悪くなります。

「宵越しのお茶は飲まないほうが無難」です。福岡県茶業振興推進協議会 事務局長 中村 晋一郎

老々介護 No.5

今日は待ちに待った退院です。「患者さんが元気になって退院されるのを見送るのが私たちにとっても何より嬉しい日です」一婦長さんも笑顔のお見送りです。思えば救急車で久留米大の救急救命センターへ搬送されて7日間、その後公立病院の観察室で数日を過ごし、一般病棟で約2ヶ月の闘病生活を終え、家族にとっても正に奇跡の生還です。「48時間山です」の宣告を受け、救命センターの控室で近親者集まり覚悟を決めた日のことが昨日のよ

うに蘇ります。現代医療の偉大さと、人間の生命力の強さを胸に刻んだ3ヶ月でした。「先生を信頼して全てお任せします」が、93歳という年を考えた時気管挿管だけは止めて下さい。これは親族みんなの思いです」とお願いしましたが間違いではなかったと信じています。完全に回復の見込みのない者に苦痛のみを与えて延命させることを果して本人が望むのか、それが果して人間の尊厳を守ることになるのか考えた末の判断でした。老いた親を持つ人全てがいつか迫られる厳しい決断の時です。

家庭菜園には「作る楽しみ、見る楽しみ、食べる楽しみ」の三つの楽しみ（三徳！）があります。これから一年、菜園で十分に楽しみましょう。さて、我が国で食べられている野菜の種類は一五〇種類以上と、大変豊富です。そこで、先ず作りたい野菜の種類を上げてその性質と栽培条件や栽培の難易度を調べ、自分の菜園で作れるかを検討しなければなりません。

その場合、①たくさん食べる重要野菜（キャベツ、ネギ、ジャガイモ、サツマイモ、ダイコン、キウリなど）、②採りたての新鮮な味や色を楽しむ野菜（シユンギク、スイートコーン、ナス、インゲンなど）、③少面積でも年中自給が欲しい野菜（パセリ、青シソ、クレソンなど）それに、④お店では容易に求められない珍しい野菜（アピオス、空芯菜など）に分けて考えてみると良いでしょう。次に、栽培の難易度ですが、小さな葉菜類や根菜類が栽培は易しく、結球する葉菜類や花菜類、果菜類と栽培は難しくなります。そして、果菜類の中でも高い糖度を求めるメロンやトマトが最も難しい野菜と言えるでしょう。

「三徳の家庭菜園」

①

Coupon このクーポン持参で
活き車えび4尾 サービス
 お正月は3日より営業
かき小屋
どんドラ市場
 当店でご飲食のお客様
 お一人一枚のみ使用できます
 ※ご注文時にお渡し下さい
 2011年1月末日迄有効です
 八女市馬場国道3号
 どんドラ交差点角
 ☎090-2502-4003

行ってみようよこのお店

麦工房NANAKURA

オーナー、スタッフがこだわりの本物志向で、とことん食感や美味しさを追及する本格ベーカリーショップです。厳選された小麦を使用し焼き上げられたドイツパン、ベーグル、洋菓子は一度食べたら癖になる味です。リピーターも多く、店内には目移りしそうなくらい豊富なパンと、焼きたての香ばしい香りが漂い思わず深呼吸してしまう清潔感あふれたおしゃれな店内です。そのまま食べるのもおいしいのですが、この時期、おせち料理の箸休めやパーティーなどワインに合うオードブルの材料にもってこいです！子供から大人までお口を楽しませてくれる「麦工房NANAKURA」さんでした。場所はJR羽犬塚駅の西側で駐車場も広く完備されています。筑后市和泉173-10（国道442号牟田商店さんを北へ入る）



TEL0942-27-8815 営業時間/11:00~18:00 店休日/日・祭日

矢部んうまかま〜ん(者)②



カタカタカタカタカタカタカタカタ...。糸鋸の音がけたたましく鳴り響く。作業場の中の杉や樟の香りが漂っている。組木を作っているのは村田保さん（77歳）。柚の木で体験し、すっかりはまつってしまったとか。

ひな人形に鯉のぼりや五月人形。ハーレー・クラシックカーなど。多種多様な作品がいっぱい。村の役所、銀行、郵便局などが集まる所に展示され、みなさんを楽しませていきます。「とても楽しく生き甲斐となってます」と張りきる村田さん。作品は柚の文化館42-2055に展示しています。『柚の木工』☎0943-47-2754 しのぶ

本業は木工職人。要領をつかんでしまえばお手の物。ついには電動糸鋸や研磨機を購入。（お手製の研磨機も作ったとのこと）

女性のための相談所
 日時/1月7日(金)
 13時~16時
 会場/八女市社会福祉会館
 八女市サンコア
 職場での男女差別やセクハラ、夫からの暴力など女性に対する人権侵害に対して相談を受けます。
 八女人権擁護委員協議会
 ☎0943-23-2643

JOY倶楽部コンサート
 日時/1月30日(月)
 13時~
 会場/筑后市サンコア
 筑后市障害福祉啓発事業
 問い合わせNPO筑後市
 障害者協議会
 ☎0942-27-7150
 入場無料

